

México, D.F., a 03 de octubre de 2013

Entrevista concedida por la Secretaría de Desarrollo Social, Rosario Robles Berlanga, a José Cárdenas, en el programa José Cárdenas Informa, Radio Fórmula a 103.3 FM

José Cárdenas (JC), conductor: El Presidente de la República ha realizado, está realizando un verdadero peregrinaje por los puntos clave más afectados por las inundaciones y por la lluvia de los últimos días, en distintos puntos del territorio nacional.

Hoy el Presidente anunció que habrá un censo nacional de daños por las lluvias a más tardar en un mes, a más tardar en el mes de noviembre. También hoy se comentó desde la Secretaría de Gobernación, que la cifra de muertos a causa de las tormentas se mantiene en 157, esto lo dijo el subsecretario de Normatividad de Gobernación, Eduardo Sánchez.

Agradezco mucho a la maestra Rosario Robles, la secretaria de Desarrollo Social quien ha estado prácticamente anclada en el puerto de Acapulco, supervisando todas las labores de apoyo a la población damnificada en aquel Estado.

Maestra Robles, Rosario ¿cómo te va?, muy buenas tardes secretaria.

Rosario Robles Berlanga (RRB), secretaria de Desarrollo Social: Pepe queridísimo muy buenas tardes, pues aquí en efecto desde Guerrero saludándote Pepe, después de esta evaluación que hicieramos con el presidente Enrique Peña en la mañana, con el gobernador Angel Aguirre de los trabajos y de la nueva etapa a la que estamos entrando aquí en Guerrero que es ya prácticamente una etapa de reconstrucción a excepción de algunas regiones como la Montaña que por su complejidad fue difícil, lo ha sido, es difícil llegar a una serie de comunidad y que la mantenemos en esta condición de emergencia.

JC: Justamente ante ti Rosario, se ha manifestado la población de la Montaña, te han reclamado, le han reclamado al gobierno porque se atiende sí a los turistas en Acapulco, se atendió en su momento como prioridad pero a la gente de la Montaña se le dejó, hubo muchos reclamos Rosario.

RRB: Bueno, quiero decirte que ya presentamos un informe muy exhaustivo, día a día del trabajo en la Montaña y es lo que yo les explicaba a la gente en esta reunión, que bueno eran líderes magisteriales y gente de las comunidades pero... desde el primer día está el Ejército con el Plan DN-III en la Montaña, desde el primer día se empezaron a distribuir despensas y víveres en la Montaña, pero por la situación

climática y porque sus carreteras y sus caminos quedaron completamente colapsados no podíamos entrar por tierra y por aire, era muy complicado Pepe, no había en la condición para que los helicópteros volaran y entonces esto dificultó mucho el apoyo de parte del gobierno de la República; pero, desde el primer día con los comedores comunitarios que teníamos instalados en algunas regiones y con el Ejército, empezamos a intervenir en muchos de estos municipios.

Y ya, después de esta ayuda empezó a llegar mucho más ampliamente en la medida que fuimos restableciendo caminos, que fue la prioridad que se planteó con los presidentes municipales. Lo que ellos nos dijeron es que al mismo tiempo que nos llegan despensas, que nos llegan una serie de víveres requerimos comunicación con nuestras comunidades, requerimos comunicación al interior de la Montaña, y en esta tarea de manera muy importante estuvo la Secretaría de Comunicaciones, que ha restablecido la comunicación en 500 kilómetros en la Montaña baja y en la Montaña alta de Guerrero.

JC: Secretaria, hay en este momento una reconstrucción acelerada, es decir, hay una prioridad de tratar de rescatar y poner a la gente a resguardo de sus vidas, de sus bienes en lo posible; pero también hay la reacción de quienes... habitantes de las comunidades ubicadas y edificadas en zonas de muy alto riesgo, pues han sido defraudadas por líderes políticos o por políticos o poderosos; en fin constructores, empresarios y ellos no quieren quedarse en los albergues, ¿cómo los van a reubicar Rosario?

RRB: Aquí hay diversas estrategias Pepe. Primero, nosotros estamos censando y hemos censado alrededor de 30 mil viviendas en las zonas afectadas de todo el estado de Guerrero. Tenemos un grupo de viviendas que es la mayoría, estamos hablando de unas 25 mil, que particularmente el impacto fue de inundación. La vivienda está impecable en el sentido de que no le pasó nada estructuralmente y se inundó, a esas viviendas les va a llegar el apoyo de enseres de diez mil pesos que mandató el presidente Peña.

Ya 18 mil han calificado en el censo para tener este respaldo y se han empezado a entregar las tarjetas y se inauguró hoy una feria de enseres con diversas tiendas, diversas tiendas que están ofreciendo a precios más bajos los... este tipo, los electrodomésticos, el refrigerador, la tele, lo que se le haya mojado y hecho inservible a la gente.

Este es un primer nivel que es la mayoría.

Un segundo nivel son las viviendas que están dañadas estructuralmente y que están o que definitivamente se fueron con el río o con la presa o con la corriente del agua, y que evidentemente estamos hablando ahorita de tres mil 600 viviendas que se han censado y que están en esta circunstancia aunque no hemos terminado este censo, pero no aumentará significativamente.

Tenemos un tercer nivel que son los desplazados, sobre todo en la Montaña guerrerense, comunidades que sintieron que corrían riesgo por los deslaves de los cerros en los que estaban ubicadas sus casas y se

fueron a campamentos, y que tenemos que analizar, lo está haciendo Cenapred con geólogos, la condición de estos terrenos, de estos lugares para a ver si son viables o no para que siga ahí la gente.

Entonces una vez que se haga este dictamen se establecerá si hay que reubicar o no hay que reubicar y cuántos son.

Y un cuarto nivel es, toda la gente que esta en zonas de riesgo en zonas... los causes de los ríos o sea las riberas de los ríos que no se debió de haberse nunca construido, en las zonas de laguna o en zonas que son verdaderamente de riesgo y que evidentemente se tendrá que hacer un dictamen, y notificarle a la gente que no debe de vivir ahí que tiene que buscar otras alternativas.

Pues entonces es un tratamiento diferenciado de acuerdo a la característica y a la condición en la que se encuentran las familias afectadas.

JC: En todo esto es muy importante la acción comunitaria ante la catástrofe, tú hablabas de ello con énfasis hace un par de días hay que fortalecerla, ¿no?

RR: Absolutamente estamos... teníamos nosotros ya alrededor de 800 comités comunitarios de la Cruzada contra el Hambre aquí en Guerrero, y esa es una base de organización muy importante porque está en estas comunidades, y a parte vamos a ir a construir mil comités comunitarios que verifiquen, que sean contralorías sociales, que verifiquen que el puente, que la obra, que la carretera, que el camino, que realmente los recursos están llegando a sus comunidades y a la gente verdaderamente afectada.

Además, el día de hoy se anunció ya la creación a partir del decreto que expedirá el gobernador en los próximos días, de un consejo para la reconstrucción en donde participará también la sociedad civil, para que los recursos que bajen para la reconstrucción, del Fonden, realmente sean vigilados por todos y realmente sean planificados y canalizados a lo que verdaderamente se requiere en este momento.

JC: Sí, porque eso se pregunta mucho la gente secretaria porque dice, ¿cómo se van a blindar estos recursos de apoyo a la reconstrucción para que no acaben engordando el bolsillo de los vívales?

RR: Así es, y Guerrero yo digo pese a toda esta desgracia es la gran oportunidad y lo decía el Presidente hoy en la mañana, de que queden mejor y de que estén mejor de como estaba antes de este momento y entonces esto quiere decir que los discursos tienen que bajar y tienen que garantizarse. Nosotros estamos trabajando en los comités comunitarios, se va a construir el consejo.

Pero déjame decirte que particularmente al Sedesol ha hablado con Transparencia Mexicana, y va a intervenir para que el programa de enseres que son esta tarjeta de diez mil pesos que estamos entregando a cada familia que la inundación afectó a sus enseres domésticos; estamos sacando fotos, se

está firmando un recibo pero a parte, Transparencia Mexicana va a verificar que ese padrón se haya constituido correctamente, que no se le haya cobrado a la gente ningún centavo por esta gestión y que además, haya llegado verdaderamente a quien verdaderamente estuvo afectado.

Entonces estamos blindando por todos lados porque además, muchos de estos recursos por ejemplo, hemos repartido el día de hoy 588 mil despensas en Guerrero y muchas son del Fonden, pero la otra mitad es de la solidaridad del pueblo de México; entonces tiene que haber mucha claridad. Y quiero decirle a la gente que toda esta distribución la está haciendo el Ejército y lo está haciendo la Marina, para garantizar que realmente llegue a las comunidades.

Ahorita estamos en operativo todos los días vía helicóptero para estas comunidades que están incomunicada, que siguen aisladas y que mientras tanto, tenemos que garantizar que tengan comida.

JC: ¿Ya se puede finalmente secretaria hablar de plazo para llevar la reconstrucción, llevar la normalización de la vida en las zonas dañadas?

RR: Mira, el 14 de octubre tenemos un plazo para los primeros municipios que fueron declarados en desastre y después el 21 de octubre siguiente, para entonces tiene que estar ya al 100 por ciento el censo y tiene que estar establecida la ruta de la reconstrucción.

Pero lo decíamos desde hoy en la mañana, ya está la reconstrucción. Y en el caso de Acapulco y en el caso de Zihuatanejo que son tan importantes para la economía del estado, de veras si tú vienes Acapulco, tú conoces bien, parece que no pasó nada o sea toda la infraestructura turística está impecable , está perfecta. La gente puede venir a Acapulco y es la mejor manera de ayudar a Guerrero, porque tú sabes que de esta industria turística vive mucha de la gente aquí en Guerrero no sólo de Acapulco.

Entonces ya estamos en una situación de normalización, ya estamos... Por ejemplo ahorita pagándole a todos... va a empezar a pagárseles a quienes perdieron sus cosechas, están siniestradas 250 mil hectáreas en el estado para que pronto se revitalice también la economía del campo que es la otra parte, digamos, la otra parte del estado vive de esta economía. Y entonces podamos ya hablar de una situación de reconstrucción y de normalidad en el estado de Guerrero.

Pero para empezar, en los destinos turísticos la gente ya puede venir, la gente ya puede disfrutar y empezar a generar una derrama en estos lugares tan importantes.

JC: Pues secretaria muchas gracias, Rosario por permitirnos esta comunicación directa con la audiencia del Grupo Fórmula que es también tú audiencia desde luego.

RR: Claro que sí. Te mando un abrazo enorme y estoy aquí a la orden. (josecardenas.103.FM OL)



ooOoo